## Boletín de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes

Academia fundada en el año 1810.
Asociada al Instituto de España.
Integrada en el Instituto de Academias de Andalucía
y en la C. E. C. E. L. del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

AÑO LXXXIV

ENERO - JUNIO 2005

Núm 148

## I. GALERÍA DE ACADÉMICOS



El Profesor Doctor FRANCISCO J. CASTEJÓN CALDERÓN nació en Córdoba el 6 de marzo de 1923, hijo segundo del matrimonio del Prof. Dr. Rafael Castejón y Martínez de Arizala y de su esposa Doña María Isabel Calderón Uclés.

Cursó el Bachillerato en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Córdoba, con las máximas calificaciones, obteniendo el título de Bachiller a los 16 años tras superar el Examen de Estado en la Universidad de Sevilla.

Cursa igualmente con las máximas calificaciones los estudios de Veterinaria en la Escuela Superior de Veterinaria de Córdoba, donde debido a las circunstancias de la post-guerra española se habían establecido los cursillos intensivos que le permitieron completarlos a los 18 años, incorporándose en el primer escalón de su estamento docente como profesor auxiliar de clases prácticas en la Cátedra de Enfermedades Infecciosas y Parasitarias. En esta etapa señala por primera vez en España la presencia del bacilo del mal rojo del cerdo (E. rhusiopathiae) como causa de muerte en corderos y de brucelas como causa de aborto en cerdas (hasta entonces solamente estudiadas como causa de aborto en el ganado ovino y bovino). En el campo de los virus filtrables señaló por primera vez la presencia en España del causante de la anemia infecciosa equina y presentó pruebas de la residencia intraeritrocitaria del virus de la peste porcina clásica o europea.

En el año 1944 presenta una comunicación al XVIII Congreso de la Asociación Española y Portuguesa para el Progreso de las Ciencias, celebrado en Córdoba, sobre la "Contribución al estudio de la anemia infecciosa de los équidos".

Hace la traducción del "Manual de Bacteriología Veterinaria" de Kelser y Schoening, modernísimo tratado sobre la materia, que publicó Espasa Calpe en 1946.

Cursa los estudios de "Diplomado de estudios superiores" en la Escuela Superior de Veterinaria de Madrid, presentando la tesis sobre la Anemia Infecciosa equina. Estos títulos son convalidados por los de Licenciado y Doctor en Veterinaria al elevarse de categoría universitaria las Escuelas Superiores a Facultades en la Ley de Ordenación Universitaria de 1943.

Se especializa en Fisiología bajo la supervisión del Catedrático de Fisiología de la Facultad de Veterinaria de Madrid, Prof. Morros Sardá, colaborador del Dr. Marañón en Endocrinología, y del Catedrático de la Facultad de Medicina de Madrid, Prof. Corral, que también era Director de la correspondiente Sección del Instituto Cajal, que lo envía a trabajar con el Dr. José Manuel Rodríguez Delgado, con el que en los años 60 cubrió la etapa más importante de su vida científica, con los estudios sobre funciones vegetativas y motoras en toros bravos y mansos mediante la técnica de la implantación permanente de electrodos intracerebrales y su posterior estimulación a distancia.

Su carrera docente puede sintetizarse del 42 al 48 en los primeros escalones de la misma, como Auxiliar de Cátedra, Adjunto interino y Adjunto encargado de la Cátedra de "Fisiología, Química Biológica e Higiene", que desempeña en propiedad tras oposiciones celebradas en Madrid en marzo de 1948 hasta marzo de 1988 al ser jubilado a los 65 años por disposición general derogada con posterioridad. La Universidad de Córdoba lo nombra en esta fecha Profesor Emérito con actividad docente, hasta marzo de 1998, al cumplir los 75 años, y conserva la calificación "ad vitam", solamente "ad honorem". En total, 56 años, de ellos 40 como Catedrático numerario. Invitado por la Cátedra Intergeneracional "Francisco Santisteban", el 16-V-2001, desarrolla una conferencia sobre "50 años de vida universitaria" en la que expone sus propias vivencias, señalando sus innovaciones docentes.

En 1958 presenta al CSIC una Memoria sobre "Aprovechamiento como pienso del orujo de aceituna extractado", que recoge sus propias experiencias y las previamente efectuadas por el Prof. Castejón y Martínez de Arizala.

Hizo la traducción de la "Physiology of domestic animals" del Prof. Dukes, editada por Aguilar en 1960 y que tuvo mucha difusión en todos los países de habla hispana, haciendo una nueva traducción de la edición americana de 1970 en la que intervinieron 40 discípulos del Prof. Dukes bajo la dirección editorial del Prof. Swenson y que también fue publicada por la Editorial Aguilar en dos tomos, 4ª edición, en 1977.

En el año 1963 efectúa las investigaciones sobre la conducta del toro de lidia con electrodos implantados intracerebralmente, dirigidas por el Dr. Rodríguez Delgado y con la colaboración de profesores de fisiología, cirugía y farmacología de la Facultad de Veterinaria. Para estas investigaciones se utiliza por primera vez en España la jeringa anestésica voladora ideada por Mr. Palmer para animales salvajes y que trajo a Córdoba con el propio Mr. Palmer el Prof. Zaldívar entonces en la Cátedra de Fisiología de la Facultad. Los resultados, de trascendencia científica por ser la primera demostración mundial del área motora en bovinos y su implicación conductual, tuvo un gran impacto mediático por su difusión por la televisión española y alemana. Los resultados fueron comunicados a la Sociedad Española de Fisiología y a la III Semana Nacional Veterinaria celebrada en Córdoba el año 1964, de la que fue Presidente del Comité organizador el Prof. Castejón. En el tomo 7 del "Tratado técnico e histórico: Los Toros" de Cossío da cumplida cuenta de las mismas el Dr. Rodríguez Delgado en el capítulo sobre "Toros radiodirigidos".

También se inician en la Cátedra del Prof. Castejón los primeros estudios sobre

grupos sanguíneos y polimorfismo bioquímico en toros de lidia.

En 1965 presenta en el CSIC y en el Instituto de Orientación y Asistencia Técnica de Andalucía una Memoria sobre "Aprovechamiento de subproductos del olivar e industrias oleícolas", que recoge sus experiencias de ensilado de hojas de olivo, tanto en microsilos como en silo-zanja.

Fue Decano de la Facultad de 1966 a 1969 y como tal miembro de la Junta de Gobierno de la Universidad de Sevilla. En la Facultad de Córdoba inició unas reuniones de asistencia libre con alumnos y profesores para recoger iniciativas, que llevaron a la creación de unos clubs estudiantiles para practicar atletismo, tenis, baloncesto e hípica, aprovechando los terrenos que hoy ocupan los Jardines de Juan Carlos I. Estos clubs fueron de suerte varia, y el Hípico fue el germen del actual Club Hípico de Córdoba.

En 1967 presenta en el XVIII Congreso Mundial de Veterinaria en París un trabajo sobre "Metabolismo mineral". Fue Vice-Presidente de la Sesión que versó sobre "Novedades en fisiología del Sistema Nervioso".

Le corresponde desarrollar la lección inaugural del curso académico 70-71 en la Universidad Hispalense, sobre "Bases neurofisiológicas de la conducta. Aportaciones hispanas e hispalenses".

En 1972 presenta en el "II Congreso Mundial de Alimentación" en Madrid, pp. 743-763, una ponencia sobre "Mecanismos centrales de control de la ingesta energética". Y en las Jornadas de Genética luso-españolas de 1972 un trabajo en colaboración sobre

"Tipos hemoglobínicos de équidos".

Cuando se funda en 1972 la Universidad de Córdoba, el 17-X-72 fue designado por el Ministerio como Presidente de la Comisión Gestora en funciones de Rector y miembro del Consejo de Rectores de la Universidad española, función que desempeña hasta el 6 de marzo de 1977, en cuyo periodo, a más de los centros fundacionales (Facultad de Veterinaria, Escuela Técnica Superior de Ingenieros Agrónomos y la recién creada Facultad de Medicina, amen de las EE.UU. de Formación del Profesorado e Ingenieria Técnica de Córdoba y Belmez) se crearon las Facultades de Filosofía y Letras con dos Secciones y la de Ciencias, con la Sección de Química y posterior incorporación de la Sección de Biológicas.

En este periodo organiza en el Instituto de Ciencias de la Educación de la Universidad cordobesa un Symposium que reúne a los Catedráticos de Fisiología de las Facultades de Ciencias, Farmacia y Veterinaria españolas, cuyo fruto fue la edición de un libro de "Fisiología Animal" editado por EUNSA en 1979 y en el que fue codirector de edición

y autor directo de dos capítulos.

El 3 de marzo de 1997, en los actos organizados para celebrar el CL Aniversario de los Estudios de Veterinaria en Córdoba, la Facultad de Veterinaria le confía la voz de la Facultad en el acto de entrega de la Medalla de Oro de la Facultad a la Ciudad de Córdoba, correspondiendo a la entrega de la Medalla de Oro de la Ciudad a la Facultad el 17-III-1966, en la que intervino como Decano de la misma con el discurso de agradecimiento.

El 22 de abril de 1997 interviene en la VII Semana Cultural conmemorativa del CL Aniversario de la implantación de los Estudios de Veterinaria en Córdoba, presentando

un estudio sobre dicho tema.

En el XXIX Congreso Mundial de Historia de la Veterinaria celebrado en Córdoba, 11-13 de septiembre de 1997, desarrolló una conferencia sobre "La Veterinaria en la época medieval: los árabes".

En 1997, en la apertura del curso académico, recibió de manos de S.M. Don Juan Carlos I la Medalla de Oro del XXV Aniversario de la fundación de la Universidad de

Córdoba.

En los actos conmemorativos del 150 Aniversario de los estudios de Veterinaria en Córdoba presenta una comunicación en la que se ocupa de la creación de los Estudios, con el intento fallido veinticinco años antes. Las razones que motivan el emplazamiento en Córdoba, aludiendo a datos de la Mitología y la Historia tartésica y de la Antigüedad, en época cartaginesa y romana, y citas de Estrabón sobre los ganados en la Turdetania. Hipiatría romana y Albeitería andalusí y post-árabe o española. Y tránsito de la Albeitería a la Veterinaria.

El 29-X-1998 se le concede la Placa e Insignia de la Universidad en la inauguración del curso académico de la Universidad de Córdoba, con motivo de haber cesado en su actividad docente como Profesor Emérito al cumplir los 75 años.

En el VI Symposium del Toro de Lidia celebrado en Zafra en octubre de 2003 presenta una ponencia sobre "Toros de lidia. Bravura y caídas", que recoge sus propias investigaciones y datos aportados por tesis doctorales efectuadas bajo su dirección en la propia Cátedra.

El 21 de mayo de 2004 recibe la Medalla de Oro de la Facultad de Veterinaria, en acto de homenaje a cuatro Decanos, al que contesta en nombre de los fallecidos, Profesores Drs. Medina Blanco, Santisteban García, Jordano Barea y en el nombre propio, recordando que el Campus de Rabanales se asienta en la localización de una antigua almunia de la familia real Omeya. También rememora los actos de la entrega de la Medalla de Oro de la Ciudad a la Facultad.

Su actividad colegial se enmarca, sin ejercicio profesional libre, en el Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Córdoba, del que fue Presidente durante seis años. También fue Presidente del Consejo General de Colegios Veterinarios de España, que le concedió la Medalla de Oro al cesar en el cargo. Los Colegios de Andalucía lo nombraron Colegiado de Honor con sus distinciones y Medallas de Oro.

Como Académico, fue nombrado correspondiente de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba en febrero de 1966 y el 22 de mayo de 2003 ingresó como Académico Numerario, en sesión pública y solemne, disertando sobre "Médicos de hombres y de animales en la Antigüedad".

En 1979 ingresa como Numerario en la Real Academia de Medicina de Sevilla, versando su discurso de ingreso sobre "Reflexiones filosóficas de un fisiólogo", cursando previamente estudios del primer ciclo, tres años, en la Facultad de Filosofía y Letras, rama de Psicología, de la UNED, para prepararlo sin posibles fallos filosóficos. Posteriormente presenta en dicha Real Academia varias comunicaciones, entre ellas una sobre "Área Motora" y otra sobre Gilgamesh (ca 2650 a.C.) el héroe mesopotámico que lidió y mató al Toro Celeste varios milenios antes que Teseo matara al Minotauro y al toro de Maratón.

En octubre del año 2001 en la inauguración del curso académico en la Universidad de Córdoba, al igual que todos los Ex-Rectores cordobeses, recibió la Medalla de Oro de la Universidad, con cinta albero.

El 28 de septiembre de 2002, se desplaza a Córdoba la "Real Academia Sevillana de Ciencias Veterinarias" para celebrar en el salón de actos de la Facultad de Veterinaria, en la Avenida de Medina-Azahara, la solemne sesión de apertura del curso 2002-2003 y el acto de recepción como Académico de Honor, del Prof. Castejón Calderón, que en su discurso de ingreso desarrolla el tema "La Enseñanza Veterinaria en el siglo XX: Tres sedes y tres generaciones de Profesores y Escolares".

El día 16 de diciembre de 2004 recibe la Placa de Plata en Sesión Homenaje de la Real Academia de Medicina de Sevilla para conmemorar sus veinticinco años de Académico Numerario, disertando sobre "El Doctor Voronoff en el alborear de los transplantes celulares en la Endocrinología".

En la sesión de clausura del curso 2004-2005 del "Collegium Emeritorum

Cordubense" le es entregado el nombramiento de Miembro de Honor del mismo, que le fue concedido en diciembre de 2004.

Tras su etapa de Presidente del Consejo General de Colegios Veterinarios de España, le fue concedida la distinción de Comendador de Número de la Orden Civil del Mérito Agrícola y la de Comendador con Placa de la Orden Civil de Sanidad.

Como ganadero mantiene desde hace más de cuarenta años un rebaño ovino de selección, de raza merina precoz, suministrador de sementales mejorantes a los concursos venta organizados por el Ministerio de Agricultura, donde sus ejemplares han recibido varios premios en distintas fechas. Está inscrito en la Asociación Española de Criadores de Ovinos Selectos de la que fue miembro de la Junta Directiva varios años y al cesar fue nombrado Miembro de Honor de la misma.

## SÍNTESIS

Catedrático jubilado de la Facultad de Veterinaria de Córdoba, con 40 años de ejercicio y un total de 56 años computando los 6 de profesor antes de la oposición y los 10 de profesor emérito con actividad docente.

Fue Decano de su Facultad y Presidente de la Comisión Gestora en función de Rector al crearse la Universidad de Córdoba.

Académico de Número y Placa de Plata de la Real Academia de Medicina de Sevilla. Académico de Número de la Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba.

Académico de Honor de las Reales Academias de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental en Granada y de Andalucía Occidental en Sevilla.

Miembro de Honor del "Collegium Emeritorum Cordubense".

Fue Presidente del Ilustre Colegio Oficial de Veterinarios de Córdoba, que lo nombró Colegiado de Honor y Medalla de Oro del Colegio.

Fue Presidente del Consejo General de Colegios Veterinarios de España, que al cesar lo nombró Miembro de Honor y le concedió la Medalla de Oro del Consejo.

Medalla de Oro de la Facultad de Veterinaria de Córdoba.

Medalla de Oro conmemorativa del 25º Aniversario de la Universidad de Córdoba, entregada por S.M. Don Juan Carlos I.

Medalla de Oro de la Universidad de Córdoba.

Comendador de Número de la Orden Civil del Mérito Agrícola.

Comendador con Placa de la Orden Civil de Sanidad.